

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas. Bastion, 39

Mahon, Sábado, 27 de Mayo de 1899

Año XXVIII. Núm. 7.809

DESDE MANILA

20 abril.

Desde mi carta del 12 la madeja se enreda cada vez mas, y no hay quien entienda una palabra en la maraña, en que todos nos vemos envueltos.

Los yankees, a mi juicio, hoy se encuentran enfrente de los españoles, de los filipinos, de los países europeos y hasta de sí mismos: ha entrado en ellos tal desconfianza, que ven un enemigo en el alemán, casi en el inglés y en nosotros no digamos, pues después de lo ocurrido en Zamboanga, nos juzgan decididos protectores de los indígenas, suponiendo que los favorecemos lo que podemos, y eso que podemos bien poco. Y ya que toco el incidente de Zamboanga, daré con él comienzo a esta carta.

Como ya es sabido, se vendieron los cañoneros que nos quedaban a la casa Reyes, de Manila, la cual, según se decía, había hecho la compra por cuenta de los yankees, que no querían dar la cara: sale un barco con el comisionado, al que acompaña el cañonero «Boston», llegan a Zamboanga, se hace la entrega, dotaciones nuevas se hacen cargo de los cañoneros vendidos, y, ultimada la operación, el «Boston» se marcha diciendo que el «Petrel» irá a relevarle para convayar la escuadrilla a Manila. Y en el entretanto los cañoneros se hacen a la mar, se arriman a Basilan, allí desembarca la tripulación el armamento y municiones de los buques, sin que los nuestros, desde Zamboanga, puedan impedirlo por no tener medios de acercarse a los desbalijadores, y cuando llega al «Petrel» se encuentra con los buques desarmados y empieza a buscar responsabilidades, no encontrando nada mas cómodo que suponer que los españoles han favorecido el alijo. Ottis, que hace tiempo desconfía de Rios, le dice que ni de Zamboanga ni de Joló se mueve un soldado español mientras no vayan los yankees a hacerse cargo de aquellos puntos, sin la menor resistencia ni el mas mínimo obstáculo. Rios, por su parte, se ve con tres barcos que llegan ahora, es decir, el «Puerto Rico», que ya no va a Carolinas, el «Leon XIII» y el «Cataluña», en los que tiene que embarcar las tropas por orden de nuestro gobierno, y no puede, porque no le deja Ottis. Veremos cómo salimos de este callejon sin salida. Y puesto que de Carolinas hablé, a este punto paso, ya que así viene el desarrollo del relato exigiéndolo.

Sea por venta a los alemanes ó por lo que sea, los expedicionarios, ya embarcados y dispuestos a partir, se encuentran con la orden de desembarcar: van solo los de Marianas en un buque de cahotaje y a Carolinas se enviará solo un pequeño refuerzo y provisiones para tres meses, quedando allí las mismas autoridades que hay ahora. Pero el ministro de Marina pide que vayan

soldados de infantería de marina y no hay bastantes para cubrir la cifra ordenada; dispone que salga inmediatamente el cañonero «Marqués de la Ensenada», y este buque se perdió en las costas de Luzon hace nada mas que... [veinte años], cosa que sin duda no ha tenido tiempo de averiguar todavía el ministerio; y, además de todo esto, los oficiales que se habían provisto de rancho para seis meses, que habían tenido que pedir anticipos de pagas para atender a sus necesidades, en tanto tiempo y tan lejos, se ven hoy desembarcados, entrampados y con mas provisiones que un almacen de comestibles. Esto, sin contar los 180.000 duros gastados por el abastecimiento de la expedición. La jugada, como se ve, no ha podido ser mas acertada ni mejor prevista.

Pasemos ahora a la cuestion de los infelices cautivos. Mientras han durado las operaciones entre tagalos y yankees, no han faltado fugitivos, que han podido escapar y acogerse a los americanos, que los han tratado bastante bien; pero aquí cesa toda la parte buena del asunto; los comisionados extranjeros cerca de Aguinaldo no han logrado mas contestacion a la carta suscrita por toda la colonia, que la de que Aguinaldo solo se entenderá con el gobierno español, sin importarle que se le tilde de faltar a lo decretado por el Congreso, volviendo sobre el acuerdo de la libertad. Hoy salen el coronel de artillería Rorales y el de infantería Romeo, para conferenciar con él de parte de Rios. El resultado esperemos que sea mas favorable que hasta ahora, si bien sigo dudando de ello.

Pasemos a la guerra, que sigue unas alternativas perfectamente incomprensibles: los yankees, con la victoria por delante, no encuentran resistencia en ninguna parte: los habitantes de los pueblos abandonan éstos, llenos de terror ante el efecto de sus victorias; los soldados tagalos no se sienten con fuerzas para defender las formidables trincheras que han levantado y los yankees triunfan con relativa facilidad, si bien pagando tributo a las balas y al clima. Pero, al avanzar los vencedores, se levantan a su espalda los vencidos, que hostilizan los pequeños destacamentos y se aprovechan de los descuidos, habiendo dado algunos disgustos a los yankees en Malabon, Marilao y Bocaue, pueblos el primero de la provincia de Manila y los otros dos de Bulacan. La nota estraña de toda esta guerra la da el general Lawton. Salió con su columna para la Laguda, tomó a Santa Cruz, siguió a Pagsanjan, Longos, Paete y Magdalena y de pronto, después de fijar las proclamas de la comision en las esquinas de las calles de todos los pueblos tomados, se vuelve con su columna a Pasig, sin otra ventaja que de traerse cinco lanchas poco menos que inútiles. Esto ocurrió el día 15; aquel mismo día, un nuevo periódico, «The Currier», bilingüe, que por cierto ha fa-

llecido a su tercer número, decía que había telegrama de Mac-Kinley ordenando cesasen las hostilidades, mientras corría por la capital la especie de que los yankees de Malolos habían sufrido un rudo revés en Bocaue, quedando cortada la columna é incomunicada con Manila, y que Lawton iba a socorrer a sus compañeros, pero entre todo lo dicho y lo que se ve, no hay mas sino que las operaciones están suspendidas hasta hoy, aunque se usurra que se intenta un fuerte golpe sobre Calumpit para pasar el rio de la Pampanga y entrar en esta provincia, donde esperan ser bien recibidos.

Se ha dado una orden terminante de que cesen de tocar las campanas en las iglesias, bajo la amenaza de descerrajar un tiro al primer campanero, ó lo que sea, que vean los soldados en una torre; dícese que esto obedece a que en la conspiracion descubierta y de que ya di cuenta en carta anterior, se había convenido en que a la señal de un repique empezaría el degüello de blancos. Se ha dicho estos días que el capellán Pío del Pilar había sido preso en Manila, pero no parece resultar cierto, aunque se sabe que el tal Pío venía con frecuencia a Manila a comprar cigarrillos para sus tropas, a las que les vendía a peseta las cajetillas que compraba a ocho cuartos; esto podrá parecer ahí un detalle bufo, pero los que conocen esto, desde luego verán que es tipico.

La comision liquidadora ha recibido la mas rotunda de las negativas, al pedir al general Ottis la devolucion del grupo en bronce de Legazpi y Urdaneta, que yace en las inmediaciones de la Adnada, sufriendo toda clase de inmundas injurias. Lo único que ha podido conseguirse es la promesa de que el grupo artístico de Querol será hecho respetar y se pondrá al abrigo de las profanaciones de que es objeto.

Hoy ha llegado la escuadrilla de los cañoneros del Sur, compuesta de 13 buques.

Como nota final daré aquí, en pocas palabras, cuenta de un suceso dramático que puede considerarse consecuencia de la guerra de España en esta ex-colonia suya.

El teniente Guerri, peninsular, lleva dos años de relaciones amorosas con una filipina; los novios están dispuestos a casarse; la madre los apoya y todo parece marchar perfectamente hasta que, perdidas las islas por España, tiene que regresar a su patria Guerri; la suegra futura no ve esto con agrado, y el novio, para allanar dificultades, pide la escedencia para quedarse en el país, pero se conoce que a la madre no le conviene esto y se ha propuesto cortar las relaciones y obliga a su hija a que despida desahuciado al novio. Así lo hace ella; él la recrimina, la madre la defiende, la discusion se agria, y el novio, sacando un revolver, dispara sobre la madre, a la que no da, hiere a la hija levemente de un segundo tiro

y se mata de otro que se da en la cabeza. Como por ahí hay ahora muchos filipinos que desearán saber las cosas de su tierra y de las personas que conocen, diré que la novia herida es hija de un hacendero peninsular fallecido hace poco, llamado D. Francisco Fernandez, persona muy conocida y apreciada en Tarlac, de donde tuvo que salir cuando la rebelion, lo cual quebrantó su salud hasta hacerle perder la vida.

El elemento adinerado filipino se reunió días pasados, y continúa reuniéndose, para ver de encontrar la fórmula de aproximacion entre los que están en armas y los yankees. Quieren que cese, con la promesa de una amplia autonomia, que los yankees están dispuestos a darles, pero temen que al que vaya con la embajada le fusilen y ninguno tiene empuño en ir, creyendo que, siendo esto lo mas conveniente para todos, los levantados, tomándolo por miedo de los yankees, se ensorberizan mas y no acepten fórmula ninguna conciliatoria.

El coronel de Macabebes, Blanco, ha sido al fin puesto en libertad, pero se le vigila muy de cerca por la policia yankee.

Tambien ha sido puesto en libertad el desgraciado Céspedes, juez de Morong, que al venir, libre por los indios, fué preso en las trincheras por los yankees la noche del 4 de febrero.

Ayer comenzó la entrega en la Audiencia de los documentos de la misma a las autoridades americanas.

Cambios: sobre Londres, a 4 meses, 2 ch.—Sobre Barcelona y Madrid, 69 por ciento.—M. M. C.
(«Diario de Barcelona».)

Salon de Conferencias

DE LA PAZ

Aunque están preparados en el salon de las conferencias 120 asientos, no habrá en las sesiones mas de 48 a 50 individuos, porque no tomarán parte en ella los Consejos técnicos, militares y navales.

Nuevos datos indican que en la Conferencia estarán representadas tan solo veinticuatro potencias, y aunque de ellas haya varios delegados, cada una no tendrá mas que un voto que dará el jefe de la delegacion.

Se está dando la última mano a los trabajos de instalacion del palacio del Bosque, en donde se reunirán las sesiones de la Conferencia de la paz. Este palacio, situado a cosa de una milla del centro de la ciudad, se eleva en medio de un hermoso jardín cuyos grandes árboles principian a cubrirse de hojas. El camino que conduce a él atraviesa el bosque de La Haya en toda su estension.

El palacio se compone de un cuerpo de edificio central flanqueado por dos alas, el centro y el ala derecha del pa-

lacio se han puesto enteramente á disposicion de la Conferencia. Las sesiones serán en el salon de Orange, cubierto de pinturas debidas á nueve maestros holandeses del siglo décimo-séptimo, y que han conservado toda su frescura del primer día: Este salon recibe la luz por dos inmensas ventanas y por una cúpula.

En el ala derecha del palacio y comunicando con el salon de sesiones, se hallan muchas otras piezas amuebladas para lo que convenga á la Conferencia. Para las secciones de la Conferencia, que en efecto serán tres, se han preparado tres hermosos salones, adornados con tapicerías y cortinajes bordados á mano de una manera admirable. Uno de estos salones es japonés y el otro chino.

Los gastos que ocasionará la Conferencia de la paz serán muy crecidos. El gobierno ruso ha dado ya 150.000 rublos á M. de Staal y se calcula que necesitará otro tanto para pagar los gastos de las veladas y recepciones que tendrá que dar en su calidad de presidente de la Conferencia.

El delegado principal del Sultan ha recibido 600 libras turcas y tendrá 10 libras turcas diarias. El delegaco segundo ha recibido 500 libras turcas y recibirá 5 diarias. Cada uno de sus secretarios recibe 300 libras turcas y ademas 3 libras diarias.

PARIS 18 DE MAYO

Los telegramas del Transvaal comunicados por la Agencia Havas á un periódico de París hablan de un grave incidente ocurrido con motivo de una conspiracion descubierta por el gobierno del Transvaal y dirigida contra él. He aquí la serie de los telegramas tales como se han transmitido:

Pretoria 16 de mayo.—La noche última la policía detuvo en Johannesburgo á varios sujetos, entre los cuales dos han declarado llamarse el uno capitán Nicholls y el otro capitán Patterson.

Se han presentado contra ellos graves acusaciones, segun las cuales han alistado en Johannesburgo á varios hombres para tomar las armas contra el gobierno del Transvaal.

Los dos acusados han sido enviados á Pretoria, en donde se hallan detenidos en la actualidad. El examen preliminar de su causa principiará probablemente mañana. El gobierno tiene en su poder datos que prueba que se está tramando otra conspiracion.

La noticia de la prision de los dos oficiales ha impresionado mucho á la poblacion afrikander, que manifiesta viva simpatía por el Transvaal.

Pretoria 16 de mayo.—Hé aquí los nombres de las personas presas la noche última en Johannesburgo; Nicholls, Patterson, Tremlett, Ellis, Mitchell, Trier y Hesper.

Todos son súbditos ingleses y casi todos declaran haber servido en el ejército inglés y poseer grades militares. Probablemente se efectuarán otras prisiones.

El agente británico ha pasado esta tarde á casa del abogado de Estado, quien le ha proporcionado datos interesantes.

Sir Alired Milner, alto comisario inglés, ha aceptado la invitacion del Estado libre de Orange y se avistará con el presidente Krüger.

Pretoria 16 de mayo.—El agente in-

glés ha tenido esta tarde una entrevista con el presidente Krüger, á quien ha manifestado su sentimiento de que personas que han llevado el uniforme de la Reina se hayan mezclado en maquinaciones contra la república.

El presidente ha contestado que se negaba á creer que los presos sean ex-oficiales del ejército inglés, hasta que quede justificada su realidad, y ha manifestado la esperanza de que estas prisiones no influirán de modo alguno en la conferencia proyectada entre él y el alto comisario del Cabo de Buena Esperanza.

Londres 16 de mayo.—La conspiracion tenia por objeto apoderarse del fuerte de Johannesburgo y conservar la ciudad hasta la llegada de las tropas inglesas actualmente concentradas en la colonia Natal. Parece que uno de los culpables ha confesado haber procedido conforme á instrucciones dadas por el ministerio de la Guerra de Londres.»

ALCANCE INTERNACIONAL

UNA COSA ES LA AMISTAD...

A pesar de las protestas de la Compañía inglesa de los cables de Filipinas á la cual había concedido el Gobierno de Madrid el monopolio de la construccion, establecimiento y explotacion por durante 25 años de los cables del archipiélago magallánico, no intentó el gabinete de Washington siquiera modificación alguna por pequeña que sea del proyecto que tiene en este asunto y del cual están enterados ya nuestros lectores. Y tanto es así, que de Manila ha salido ya un vapor para empezar la tension de los cables proyectados.

Funda el gobierno yanqui su conducta en que debe hacer caso omiso de toda concesion hecha por el de España á la Compañía inglesa, que pueda, aunque sea indirectamente, causar daños á las tropas norteamericanas que operan en las islas Filipinas de las cuales teniendo los Estados Unidos necesidad de conservar la soberanía han de tener en su poder todas las comunicaciones, tanto entre las islas entre sí, como la de éstas con el resto del mundo.

Es, por lo tanto, inútil cuanto haga, diga y pretexe la Compañía en cuestion, pues una cosa es la amistad y otra cosa es el negocio.

ARBITRAJE EN LO DE LOS LÍMITES DE ALASKA

Uno de los pocos obstáculos que se oponen todavía al concierto anglo-yanqui que deberá acabar en tratado de alianza ofensiva y defensiva está en el problema de fijar los límites ó fronteras del territorio de Alaska con el Canadá.

Esta cuestion que en otras circunstancias podría haber provocado un grave conflicto entre ingleses y yanquis se va á cometer ahora á un arbitraje.

CUÁDRUPLE ALIANZA

Por noticias recibidas de Roma, asegura un telegrama de Londres que Alemania y Austria han declarado estar conformes en unirse á Italia para apoyar las tres naciones que forman la Triple Alianza á Turquía en la protesta que va á hacer el gobierno del Sultan contra el acuerdo anglo-francés en Africa y muy especialmente en la parte que se refiere al hinterland ó parte interior de Trípoli.

Todo esto lo ha movido Italia, la cual dirige el tiro particularmente á Francia, puesto que al gabinete de Roma le consta que en Trípoli no tiene la Gran Bretaña designio alguno.

LA PÉRDIDA PROBABLE DEL «PARIS»

Telegrafian de Londres que la Compañía Transatlántica norteamericana abriga serios temores de que será imposible salvar su vapor correo «Paris» que procedente de las costas inglesas camino de Nueva York, embarrancó anteayer en los escollos de Manacle frente á Cornwall, salvándose milagrosamente las 750 personas que entre pasaje y tripulacion se hallaban á bordo al ocurrir durante la noche y cuando casi todo el mundo se hallaba entregado al sueño, el grave accidente que

bien pudo convertirse en espantosa catástrofe.

A NUESTRAS EMPRESAS TEATRALES

Telegrafia de Londres el corresponsal de «Le Matin» de París la importantísima noticia de que un ingeniero austriaco llamado Guillermo Zimmermann acaba de descubrir un sistema de claqué automática, ó lo que es igual, una máquina para aplaudir.

El nuevo aparato, de construccion sencillísima y en extremo económica, consiste en dos sacos de cuero endurecido del tamaño de los guantes llamados de «boxeador» que se coloca en donde convenga y que por medio de una corriente eléctrica se les pone en movimiento resultando que al chocar uno contra el otro producen un ruido exactamente igual, pero más intenso que el de los aplausos ordinarios dirigidos á un artista ó al vigilante, para que acuda á abrir la puerta de la calle.

El movimiento de los sacos puede el empresario ó el director de escena iniciarlo desde el punto que quiera, apretando sencillamente un botón ó timbre que comunica por medio de los hilos eléctricos con tantos juegos ó parejas de sacos como se quiera.

La máquina para aplaudir que ha dado ya excelentes resultados en dos ó tres teatros de Viena, se va á ensayar en algunos de Londres y París reemplazando la claqué humana por la mecánica inventada por el gran Zimmermann.

LA PRENSA BRITÁNICA

La prensa británica comenta con viveza las últimas noticias recibidas del Transvaal. Insiste en establecer el hecho de que los siete individuos detegidos por las autoridades de aquel país jamás formaron parte del ejército inglés. En tal concepto, dicen algunos periódicos que el coronel Nicholls no es tal coronel, sino un minero que hace tiempo formó parte de un regimiento de caballería, pero en calidad de voluntario; y sin haber figurado jamás en los escalafones del ejército británico.

El capitán Catterson fué *in illo tempore* mozo de cuadra en un cuartel de caballería. Y así los demás oficiales que figuran en el asunto. Si existen periódicos, como la «Westminster Gazette», que califican de verdadera locura cualquier ataque á la integridad territorial del Transvaal, hay otros en cambio, que aventuran la idea de que todo lo sucedido obedezca á manejos del Gobierno de Transvaal, que ha buscado en un complot imaginario medio adecuado para salir de la situacion embarazosa en que se halla.

La «Pall Mall Gazette» rechaza con energia tales insinuaciones, y el «Standard» publica un despacho, segun el cual innumerables familias habían abandonado el territorio en estos últimos días, lo que hace suponer que eran sabedoras de que se preparaba un movimiento revolucionario.

Acercas del asunto anterior, añadamos que lord Chamberlain ha manifestado á la Cámara de los Comunes que el comisionado Milver y el Presidente Krüger se reunirán el día 31 del corriente, con objeto de empezar las negociaciones.

De todos modos—añadió el ministro de las Colonias—no consentiré que se tomen como pretexto las detenciones llevadas á cabo estos días en Johannesbourg para procurar romper las buenas relaciones existentes entre Inglaterra y la República sudafricana.

NOTICIAS DE FRANCIA

En varias ocasiones se ha dado el caso de que algunos testigos ingleses ó americanos hayan preferido dejarse condenar á una multa, antes que posar sus labios sobre un ejemplar de la Biblia, ya manciado por los labios de otros testigos. Este caso, por lo demás, ha obtenido una solucion satisfactoria, mediante el empleo de una Biblia cubierta de celuloide y susceptible de ser lavada, desinfectada y asepticada, segun el caso lo requiera. Otro caso del mismo género acaba de ser promovido por un adepto convencido de las doctrinas microbianas, pero esta vez ha ocurrido en Francia y á propósito de ferrocarriles. Un viajero ha preferido dejarse conducir ante el tribunal antes que permitir que un revisor de la línea del Oeste tocara su billete. Como las exigencias del servicio obligan á los revi-

sos á tener contactos múltiples, el viajero no creyó conveniente exponer su billete á manipulaciones que pruebe la prudente higiene.

No se oponia el viajero á mostrar su billete; antes bien, lo presentaba hasta con cierta ostentacion, de manera que las fechas aparecieran visibles y fáciles de comprobar; pero en cuanto á dejarlo tocar, esto de ninguna manera.

—Desinfectese usted primero las manos! Pero los Magistrados no han apreciado, el valer de estos razonamientos higiénicos y bacteriológicos, y el amigo de la asepsia ha sido condenado á veinticinco francos de multa.

CASOS Y COSAS

Great attraction.

Un tal Stanka explota en Teplitz, Bohemia, el teatro de «Varietés». Hace algunos días numerosos carteles anunciaban en todas las esquinas de Teplitz un número sensacional en el programa pero sin añadir un solo detalle.

Al final de la representacion de aquel día, el director se presentó ante el público, y sacando del bolsillo un revólver se disparó un tiro en el corazon.

Stanka cayó sobre el tablado del escenario, entre los gritos de la muchedumbre. Transportósele á una habitacion, y el tiro había sido de guarda propia! La bala había apenas atravesado la ropa del director, al cual ha impuesto la autoridad de Teplitz una multa como empresario de excesiva iniciativa teatral.

«No se ha dicho, y se dice en castellano, en uno de esos refranes que alguien ha llamado *sabiduria popular*, aunque al autor del Teatro crítico le parecieran insignes simplezas, que no se pescan truchas á bragas enjutas? Pues, sí, señor; se pescan. Pregúntenlo ustedes, si no, á los habitantes de Gronthal, en el canton suizo de Glaris.

En aquel pueblo ha ocurrido un fenómeno curioso.

Una gran masa de nieve, de cerca de 1.500 metros cúbicos (!), cayó al verificarse el deshielo, no ha muchos días, en formidable avalancha sobre un río que corre por el fondo del valle. La fuerza con que cayó fué tal, que atravesó el cauce y pasó á la orilla opuesta, llevando consigo aguas y peces.

A la mañana siguiente los dichosos hijos de Gronthal vieron, *al sorgir del sole*, una innumerable cantidad de truchas que rodaban confusamente sobre la nieve.

Días pasados falleció momentáneamente en la parroquia de Boa, Ayuntamiento de Noya (Pontevedra), una pobre anciana.

Por la noche se reunieron los parientes y amigos de la finada á velar el cadáver.

El sentimiento fué mitigándose poco á poco, merced á algunas expansiones, en las que entró por mucho algún que otro licor mas ó menos alcohólico.

Pero cuando mas distraídos se hallaban contando cuentos y echando tragos, se incorpora la difunta en la caja con la mirada extraviada, desencajado el semblante y manifestando un terror que, aunque indescriptible era insignificante, comparado con el que experimentaron los *compungidos* parientes y amigos que de tal suerte la velaban.

Una exclamacion de espanto, equivalente á un «sálvese el que pueda», surgió de todos los labios, y la habitacion mortuoria quedó en un momento desierta.

Repuestos del pánico volvieron a la habitación, prestando a la enferma los auxilios que requería su estado.

Y la anciana parece que se encuentra hoy bastante aliviada de su enfermedad.

Colmos: El de un pescador de caña: pescar un acta de diputado.

El de un fumador: fumar una partida... serrana.

El de una niña casadera: no tener novio.

BOLETÍN RELIGIOSO

Santo de hoy.—S. Juan papa y mártir. Santo de mañana.—La Stma. Trinidad. Cultos.—Mañana, festividad y misterio de la Santísima Trinidad, domingo cuarto del mes de Mayo: en Sta. María Misas a las horas de costumbre, a las 10 la mayor con solemnidad y el Señor de manifiesto, por celebrarse la fiesta de la Corte de María, Reina de todos los Santos y Madre del Amor hermoso, en el ofertorio predicará D. Jaime Tutzó Pbro. M. A., después sermón y la misa última. Por la tarde enseñanza de Doctrina Cristiana, Rosario y plática; a las 3 y media Vísperas solemnes, Completas, Rosario y los cultos del mes de María, después se practicará la visita de los Cortesanos a su madre y reina la Virgen María con objeto de lucrar la Indulgencia Plenaria que hay concedida a los devotos.

En el Carmen a las 7 Misa y comunión para los Terciarios y Cofrades de Ntra. Señora del Carmen, Estanislao y congregantes de la Sagrada Familia, a las 10 la mayor con homilias sobre el sagrado Evangelio. Por la tarde Doctrina Cristiana, Vísperas, ejercicios del mes de las Flores, plática por el Sr. Regente y demás actos propios del cuarto domingo de mes.

En S. Francisco de Asís a las 9 y media Misa mayor votiva con el Señor de manifiesto en honor de la Beatísima Trinidad con sermón que dirá D. Juan Mercadal Vicario de la misma, a las 11 y media la Misa de la Tropa. Por la tarde enseñanza del Catecismo, Vísperas y luego los cultos populares del mes consagrado a la Purísima Virgen María.

En las Concepcionistas continúa durante la santa Misa de las 6 y media el devoto Novenario consagrado a la gloriosa Santa Rita, a las 12 la Misa última. Por la tarde los tiernos ejercicios de las Flores de María con notable solemnidad.

La Oración de Cuarenta Horas continúa en la iglesia de Sta. Eulalia juntamente con el mes de María, el Señor está de manifiesto por la tarde desde las 6 y media hasta las 8.

En el Oratorio de las Carmelitas continúa por la noche la devoción del mes consagrado a la Virgen Santísima, con sermón que dirá el Sr. Tutzó Pbro.

Visita a la Corte de María.—Mañana se hace a Ntra. Sra. del Sufragio en el Carmen.

Procesion general del Stmo. Corpus Christi

Se celebrará por la parroquia de Santa María con la solemnidad acostumbrada el día 1.º de Junio próximo, saliendo la procesion a las seis de la tarde y recorrerá el curso siguiente:

Plaza de la Constitución; calles Isabel II; Frailes; Prieto y Caules; Cardona y Orfila; Cifuentes; Moreras; Bastion, y Deyá; plaza Arravaleta; calles Infanta, y Anuncivay;

plazas Príncipe, y Carmen; calles Arravaleta, y Nueva.

Todos los niños que asistan a la procesion, tanto aisladamente como con su respectiva escuela, en lugar de velas llevarán pendones ó ramos de flores, a su eleccion, y deben reunirse a las cinco de la tarde en la parroquia de Ntra. Sra. del Carmen.

Madrid 27 Mayo de 1899.—P. A. de la Junta organizadora de procesiones.—El Presidente, J. Morillo, Pbro. Curá.

Movimiento del Puerto

Despachados el 27 Para Alcudia y Barcelona, vapor-correo «Menorquin».

Cotizacion oficial

Madrid 26

por cien interior	62'85
Idem Exterior	00'00
Idem Amortizable	70'60
Billetes Hip. Cuba 86	69'40
Idem id. del 90	59'60
Acciones Banco España	409'75
Comp. Arrand. Tabacos	270'00
Aduanas	00'00
Filipinas	00'00
París a la vista	19'85 a 20'15 y 20'05
Londres a la vista	30'22 a 00'00
Idem a 60 días vista	00'00 a 00'00
Idem a 90 días vista	00'00 a 00'00

Gacetilla

En las primeras horas de la noche de ayer, cuando mas concurrida está la calle Nueva, al salir de la escuela de Dibujo, los alumnos que a ella concurrían, dos de ellos de unos doce ó trece años de edad, se trabaron de palabras dirimiendo sus reyertas; uno de ellos sujetó de tal modo al otro, que éste, según se dijo, para libertarse de aquel, le infirió una grave herida incisa en el carpo del brazo izquierdo, interesándole una vena. A las voces que daba el herido algunos de los transeuntes acompañándole a casa del Médico forense, quien le practicó la primera cura. Noticioso el Sr. Inspector de Vigilancia hizo detener al agresor, y condujo a uno y otro a la Delegacion del Gobierno para los efectos ulteriores.

El 1.º de Junio próximo, deben reunirse los Ayuntamientos en sesion publica extraordinaria, con los comisionados de las Juntas generales de escrutinio y con citacion de los concejales elegidos, contra cuya capacidad se hubiese reclamado, al objeto de resolver definitivamente sobre la nulidad de la eleccion é incapacidad ó excusas legales de los elegidos, oyendo antes su defensa.

A las once y media tendrá lugar mañana en la parroquia de S. Francisco, la misa del Regional.

El ODOL aviva las encías.

Debidamente aprobado por el Ilustrísimo Sr. Rector de la Universidad de Barcelona, se ha expuesto al público, en el Instituto de esta ciudad, el cuadro de tribunales de examen que deben actuar durante el próximo mes de Junio en dicho establecimiento docente.

El día 2 principiarán los exámenes

de los alumnos que tienen matrícula oficial y terminados éstos los que tienen solicitada matrícula libre.

Sobre las doce de esta mañana ha caído en este término un fuerte chaparrón inundando las aguas las calles de la ciudad de tal modo que en las que forman pendiente, cuestas y rampas, se estendía la corriente en toda la anchura del arroyo y las rampas estaban completamente inundadas viéndose detenida por dicha causa la gente que subía del muelle en direccion a sus casas, hasta que ha cesado de llover y han menguado las corrientes.

En atencion a ser estos dias las Temporadas de la Sma. Trinidad el Ilmo. señor Obispo, ha conferido Ordenes Mayores a los clérigos preparados y admitidos para el efecto.

Leemos en los periódicos de Valencia que el día 1.º de Julio saldrá de Valencia para los santuarios de Monserrat, del Pilar de Zaragoza y de Notre Dame de Lourdes una peregrinacion que seguramente será agradabilísima a las personas piadosas que a ella concurrán.

Saldrán los peregrinos de Valencia el 1.º de Julio, regresando a la ciudad del Turia el día 14.

Hasta primeros de Junio no se publicará el itinerario de la excursion; sin embargo, podemos adelantar los siguientes datos:

La peregrinacion se detendrá un dia en Zaragoza; algunas horas en San Sebastián; tres ó cuatro dias en Lourdes; uno en Toulouse y cuatro en Barcelona y Monserrat.

Los precios serán reducidísimos. Las suscripciones se reciben en el domicilio de D. Juan Girones, beneficiado de la parroquial iglesia de Santa Catalina de Valencia.

Un portugués, padre de familia, que murió hace poco, dejó a su hijo por testamento la siguiente carta:

«Hijo: lo mas decisivo que un hombre puede hacer sobre la tierra, es buscar mujer. Hé aquí, pues, para este caso, mis consejos:

No te cases con mujer rica, porque ha de llegar por fuerza el momento en que te lo eche en cara: con mujer pobre, tampoco debes casarte, porque dos sacos vacíos no se pueden poner de pié; y no escojas mujer bonita si no quieres ver siempre en torno de ella un millar de adoradores; no busques una fea, porque te avergonzarás de que al quien la vea en tu compañía. La mujer de mal genio transforma la casa en un infierno; la de buen genio, representa el papel de víctima resignada. Si tu novia fuese muy alta, querrá siempre dominarte; si es demasiado baja, te quedará ridícula. No te cases con mujer demasiado instruida porque querrá meter baza en las discusiones: si fuese ignorante te hará pasar los mas amargos cuartos de hora. La mujer demasiado vieja no puede nunca hacer la felicidad de un joven. La moza tiene siempre momentos inconvenientes.

Si, empero, encontrases una mujer que no sea rica ni pobre, ni bonita ni fea, ni de mal ó buen genio, ni alta ni baja, ni instruida ni ignorante, ni vieja ni moza... no te cases tampoco.»

Muchos son los jóvenes de ambos sexos que, sintiendo predileccion al ejercicio del baile, se ven privados de

practicarlo por los dolores que las dolencias les ocasionan y por el temor de sufrir un pisotón de los que con frecuencia se recogen, sin buscarlos, en esos salones.

¡Cuántas veces no se pagarían más de 2 pesetas por verse libres de tal impedimento para poder formar pareja!

Usad, pues, los parches de Washmuth y podréis dar rienda suelta a vuestra aficion, viéndoos libres del obstáculo que os lo impedía.

Telegramas DE El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta ciudad)

Madrid 26.

El Consejo de ministros ha acordado que los Sres. Dato y Silvela reciban mañana en la estacion el cadáver del Sr. Castelar. El entierro se verificará el lunes a las cinco de la tarde y el martes se verificarán solemnes funerales en la iglesia de San Francisco el grande.

Madrid 26.

Un telegrama oficial del general Ríos dice que los americanos han ocupado a Joló y que un crucero yankee ha saludado la bandera española con una salva de 21 cañonazos al avacuar nuestros soldados a Zamboanga. En el combate sostenido con los tagalos en este último punto tuvimos 3 muertos y 21 heridos, siete graves. Añade el general Ríos que el día 3 de Junio próximo embarcará para la península a bordo del «P. de Sarrástegui», terminada la evacuacion.

Madrid 27.

Ignórase la fecha en que se ha de celebrarse el próximo Consejo de ministros.

El ministro de marina regresará el Domingo de su excursion a los arsenales.

El Gobierno continúa ultimando los detalles del entierro del Sr. Castelar. Se ha telegrafiado al Papa pidiéndole permiso para celebrar los funerales el martes próximo por ser este dia festivo.

El Sr. Sagasta llevará una cinta del féretro y no se harán discursos en el cementerio por estar prohibidos en España.

Madrid 27.

En París continúa el agio con el exterior español.

En la Bolsa se ha dicho que los comerciantes é industriales se opondrán a cualquier aumento que se intente sobre la actual tributacion.

Madrid 27.

Estrada Palma se ha negado a rendir las cuentas que le pedia la liga cubana revolucionaria, hasta que los cubanos de la manigua regresen a las ciudades.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispépsias, (pezeza de digerir) raquitismo (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

ELIXIR CALLOL

Fórmula aprobada por la Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona.

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos é eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas.

Depósito, Farmacia Callol, Diputacion 339 Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

EL SUCESO DEL DIA

Decía Fourier, en no sé qué libro, que la organización social en que vivimos es causa de que dos hombres, por razones de utilidad, se regocijen del mal ajeno: el médico desea que haya epidemias á fin de tener mas enfermos, el abogado que haya muchos litigios á fin de tener mas pleitos, el militar que haya guerras á fin de obtener cruces y grados... Nosotros los periodistas, aunque seamos cándidos como palomas, experimentamos cierto sentimiento que no es precisamente de dolor cuando se ofrecen á nuestras plumas asuntos emocionales.

Joaquín Rodajas, «reporter» de gran circulación y especialista en crímenes, fué el primero que tuvo la suerte—son sus palabras—de conocer lo ocurrido ayer en el barrio de Salamanca. Dijérase que le habian anunciado de antemano la representación de la espantosa tragedia: él lo vió todo, se enteró de todo, lo anotó todo. Gracias á él hemos leído, con la admiración que es consiguiente, cuantos por menores puede apetecer el mas exigente lector. ¡Hasta sabemos de qué color eran las medias de una de las víctimas!...

Joaquín Rodajas, trémulo de emoción, salió disparado del lugar del suceso camino de la redacción del periódico «El Universo»; atropelló en su vertiginosa carrera á dos transeúntes pacíficos; estuvo á punto de ser atropellado por un tranvía y llegó jadeante á la redacción gritando... ¡Un crimen, traigo un crimen!

Los redactores, que trabajaban con el apremio propio de la última hora, alzaron de sus asientos y rodearon á Rodajas... Sobrevino el director, acudió el regente y se presentaron los ordenanzas.

—Hable usted.

—Pronto...

—¡Silencio!

—Un crimen horrible... Cuatro muertos... Veinte tiros...

—A ver—gritó el director con el tono de un capitán de barco que manda una difícil maniobra...—¡Fuera todo el original!... Hoy no hay mas que crimen... Usted escriba una cabeza muy sentida, de esas que hacen llorar á las piedras... Usted vaya narrando el hecho con titulos... *Los cadáveres... ¿Era un loco? ... Sangre y esterminio* Usted, señor regente, ponga al frente del periódico, en letras grandes: *Crimen horrendo... Muertos y heridos... Desolación y pánico...* Ustedes tomen coches... Uno al juzgado, otro á la casa de socorro, otro al teatro del crimen... ¡Ah!... Al maquinista, que tire 40.000 números sobre la tirada ordinaria.

Se cumplió con exactitud todo lo mandado. Escribieron los redactores mas que otros tantos Tostados, compusieron los cajistas en un periquete lo escrito, *gimieron* las prensas como si á su modo lamentasen lo sucedido, y pocas horas despues de perpetrado el crimen, una bandada de muchachos salía de la redacción gritando á voz en cuello. «El Universo», con el crimen espantoso del barrio de Salamanca.

Y véase cómo tenía razón Fourier.

Porque el director del citado diario, no obstante ser una excelente persona, decía, viendo desaparecer, arrebatados por los vendedores, los montones de

papel impreso...: «¡Si todos los días se cometiese un crimen espantoso!»

(De «La Epoca».)

CURIOSIDADES

Una novedad verdaderamente notable es el último modelo de sombrero de copa llamado neumático, que presenta un fabricante parisiense, y que, á juzgar por los elogios que se le prodigan, parece constituir el ideal de dicha prenda.

Dícese que el nuevo sombrero es elástico como una pelota de goma y tiene la ventaja de recobrar su primitiva forma despues de sufrir una de esas influencias exteriores que obligan á planchar los sombreros de copa.

Este sombrero (dice el inventor) puede ser abollado voluntariamente por cualquier causa, quedando siempre liso é intacto. El secreto del milagro consiste en un aro de alambre elástico que rodea exactamente el fondo del sombrero, que, gracias á la fuerte tensión de aquél, conserva invariablemente su forma, sea cual fuere la presión ó abolladura que haya experimentado.

En su forma y aspecto, así como en el material empleado, no se diferencia en nada del sombrero de copa corriente; únicamente resulta mas caro.

En el principado de Mónaco reina actualmente mucha efervescencia entre las órganos de los poderes públicos y privados, y todo á causa de una tarjeta postal.

«Souvenir de Monte-Carlo», se titula el *corpus delicti*, que está encabezado con el retrato del príncipe sentado en su trono. A su alrededor hay grandes sacos de dinero, y véanse algunos hombres que con aire jadeante van transportando nuevos sacos repletos. Al pié del trono, la mano de un *croupier* recoge las apuestas con su *criquette*, y encima del grupo hay la inscripción: «Pierde el rojo y pierde el negro, pero la banca gana siempre».

A la izquierda, se ve la casa de juego, con dos palmeras en primer término. De una de ellas pende el cuerpo de un suicida y apoyado en la otra vése un elegante caballero en actitud de pegarse un tiro.

Debajo de este cuadro, hay un aposento donde una mujer de pálido semblante procura consolar á un hombre desesperado: «Arruinado: estoy perdido» está escrito debajo.

Entre estos cuadros y el espacio en blanco de la tarjeta, está representado un diablillo rojo que con sonrisa provocadora y ademán obsequioso dice: «¡Seguid jugando, caballeros!»

Como se ve, tantas figuras, tantas verdades! Esta tarjeta, como es de suponer, fué inmediatamente prohibida en Monte Carlo, apesar de lo que se introduce clandestinamente en el principado.

REMATE

El día 30 de los corrientes y á las 11 de su mañana se efectuará el de la casa calle de la Arravaleta, núm. 4, en casa del Notario D. Francisco Andreu y Pons, por el precio de 9 500 pesetas, libre de gastos para el vendedor.

Subasta

El domingo 28 del corriente, á las once de la mañana, se venderá en pública subasta, siendo la postura competente, la casa núm. 5 de la calle del Bastion de esta ciudad.

Dicha subasta tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu en cuyo poder obran los títulos de propiedad de la espresada casa.



PARA ARGEL

El acreditado y veloz Vapor

ISLEÑO

de la Compañía Isleña Marítima de Palma efectuará su segundo viaje á Argel saliendo de Palma el día 5 de Junio próximo y de Argel el día 9 siguiente.

En el despacho de «La Marítima» Compañía Mahonesa de Vapores de Mahon se facilitan pasajes para Argel desde Mahon á los precios siguientes:

Con los Vapores «Menorquín» vía Alcudia, ó «Ciudad de Mahon» vía Palma, é «Isleño» de Palma á Argel.

1.ª Cámara.	50 pesetas
2.ª Cámara.	35 —
Sobre cubierta.	20 —

NOTA: Los señores pasajeros no tendrán derecho á viaje directo mas que hasta Palma, donde deberán desembarcar hasta el día que salga el Vapor para Argel, y los procedentes de Argel hasta el día de salida del buque correo para el punto de destino.

La «Isleña Marítima» tiene acordadas además las siguientes condiciones que oportunamente se irán anunciando.

Salida de Palma para Argel 28 Junio.

Id. de Argel para Palma 30 Junio.

Id. de Palma para Argel 3 Julio.

Id. de Argel para Palma 9 Julio.

Mahon 23 Mayo 1899.—Por «La Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores, El Director-Naviero, Juan F. Taltavull.



SIN RIVAL PARA QUITAR MANCHAS

De venta en las droguerías y bazares en tubitos de 40 céntimos, y de 1 peseta.

Al por mayor: Muller Hermanos, Barcelona.

LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES A PRIMA FIJA.

Esencialmente española y única que tiene su dirección general en Barcelona, establecida en el domicilio de su propiedad, Dormitorio de San Francisco, 5, principal, Barcelona.

Capital y reservas: TREINTA MILLONES

Director Gerente, Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, Abogado y propietario.

Esta Compañía cuenta por sí sola en la Isla de Menorca mayor número de asegurados que las demás de su clase reunidas.

SINIESTROS PAGADOS HASTA 31 DICIEMBRE 1896

4.413 por valor de pesetas 5.803.943'11

CAPITALES ASEGURADOS EN 31 DICIEMBRE 1896

Pesetas 550.741.848'06

NO MÁS FUEGO Á LOS CABALLOS

LINIMENTO FORMIGUERA

EL MEJOR RESOLUTIVO Y EPISPÁSTICO
NO DESTRUYE EL PELO NI DEJA MARCAS EN EL ANIMAL

Numerosos veterinarios españoles han certificado los sorprendentes resultados obtenidos con el empleo del LINIMENTO FORMIGUERA, aun en los casos más rebeldes de cojeras antiguas, alifafes, exostosis ó sobrehuesos, vejigas, tumores fríos, relajaciones, pulmonías, etc., asegurando todos ellos que supera á los conocidos hasta hoy, y aun al cauterio actual, por la seguridad y energía de su acción.

Se vende en las principales farmacias

AL POR MAYOR: Sociedad Farmacéutica Española. BARCELONA

Se envían frascos por correo, á los que remitan su importe de 9 reales en sellos de correo.

CASA

Está para alquilar la bonita casa con dos pisos recién restaurada de la calle del Castillo núm. 76.

Informes en la misma calle núm. 78.

Imprenta de M. Parpal, Bastion, 39.